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你有没有发现，现在的社会
像个“高速运转的机器”，人人都
在赶时间，连刷短视频都要“倍
速”。但韦东奕的存在，像一面镜
子，照见了我们丢失的东西：对一
件事纯粹的热爱，对物质欲望的
克制，对精神世界的坚守。

有人说他“不合时宜”，但恰
恰是这种“不合时宜”，让他成
了“时代稀缺品”。就像陶渊明
当年归隐田园，在人人追名逐

利的世道里，偏偏选择“种豆南
山下”，这种“逆势而为”的勇
气，才最珍贵。

今天，我们守护韦东奕，不是
要把他捧成“神”，而是要守护一
种“可能性”：在这个充满诱惑的
世界里，总有人可以活得简单、专
注、问心无愧。这种可能性，是给
所有人的一颗“定心丸”——它让
我们知道，即使周遭再喧嚣，心里
的“素心”永远可以发芽。

当“韦神”走红：

流量时代
为何需要“ ””？？

北大“韦神”韦东奕因朴素形象与专注数学
走红，其纯粹的生活方式引发社会对“素心人”
的反思与守护。

最近，北大“韦神”韦东奕突然在抖音火了。
他穿着朴素的衬衫，袖口卷得一边高一边低，对
着镜头说“大家好，我叫韦东奕”——就这么一条
4秒的“生涩视频”，在短短3天时间里，粉丝量
突破2000万，创下抖音平台最快涨粉纪录。

评论区炸了：有人喊他“数学大神”，有人求
“高考数学保佑”，更有人说“看到他，突然觉得
浮躁的心静下来了”。

“素心人”这词，听着文绉绉，
其实很简单：指那些不追名逐利、
活得纯粹的人。就像陶渊明说的

“闻多素心人，乐与数晨夕”，古人
眼里，这样的人不被物质诱惑牵
着走，一门心思做自己的事。

放在今天，韦东奕就是典
型。你看他：

——拒绝哈佛诱惑，当年哈佛
为他打破“英语免试”规则，他
却摆摆手留在北大，就为了安
心搞数学。生活简单到“极
致”：常年穿旧衣服，吃饭永远
是馒头配矿泉水，钱对他来说
好像只是数字。

——一门心思扑在数学上，
别人刷手机、追热点，他却泡在实

验室，用向量场攻克世界级数学
难题，那种专注劲，像极了古人说
的“心如古井，不为利害所动、不
为私心所俘”。

在人人都想“快速变现”的时
代，这样的人太少见了，简直像

“稀有动物”。
你身边是不是很多人，上

班想着跳槽涨薪，下班琢磨怎
么当网红、赚快钱？而韦东奕
却像活在另一个世界，眼里只
有数学公式，这种“不掺杂质”
的纯粹，恰恰戳中了现代人的

“精神痛点”——我们太习惯焦
虑、浮躁，突然看到一个“心无
杂念”的人，就像在沙漠里看见
绿洲，本能地想靠近。

按理说，大家喜欢“素心人”，
可韦东奕的走红却透着矛盾：

一方面，大家把他视为“精神
标杆”。高考生家长在评论区刷
屏“接数学130+”，年轻人喊他

“对抗浮躁的灯塔”，本质是对
“快餐文化”的厌倦——看惯了
网红卖惨、明星炒作，突然出现
一个“不表演、不套路”的人，就
像一股清流，让人想抓住点“真
实的东西”。

另一方面，又忍不住“消费
他”。有人调侃他“牙齿缺失”是
学海无“牙”，议论他“太瘦”像

“书呆子”，甚至把他的照片做成
表情包。

这其实很矛盾：我们一边渴
望纯粹，一边又用“娱乐化”的眼
光解构纯粹。就像把一个安静做
题的人硬拉到舞台上，一边鼓掌

一边指指点点，这种“神化”又“物
化”的态度，恰恰暴露了我们对

“素心人”的陌生——我们既需要
他当“精神偶像”，又忍不住用世
俗标准去“改造”他。

更现实的问题是：流量正
在毁掉他的“素心”。千万级的
关注让他从“实验室隐士”变成

“网红明星”，算法不断推送“韦
神吃馒头”“北大扫地僧”这样
的标签，商业公司抢注“韦东
奕”商标，连他的日常穿搭都被
拿来炒作。可数学研究需要绝
对的安静啊！

当一个人每天被热搜、采
访、商业合作包围，还能静下心
来算公式吗？这就像把一株温
室里的兰花扔进闹市区，看似
风光，实则正在摧毁它最珍贵
的“土壤”。

韦东奕的走红，与其说是“流
量奇迹”，不如说是社会的“集体
反思”：我们太需要“素心人”了，
但该怎么守护这份难得的纯粹？

首先，别把“素心人”当“流量
工具”。平台别再推“寒门贵子”

“逆袭神话”这样的标签了，他不
是网红，是学者；我们普通人也别
把他当“许愿池”，与其刷“接好
运”，不如去看看数学科普文，这
才是对知识的尊重。

其次，给“素心人”留片安静
的土壤。北大最近帮他设置内容
过滤，拒绝商业采访，这招就很

对。就像对待珍稀植物，我们得
给它搭个“保护罩”——让他能远
离热搜榜，回到实验室，继续和数
学“对话”。

最重要的是，我们要承认，
“素心”从来不是“圣人专属”。韦
东奕的可贵，不是因为他“完美无
缺”，而是他用行动证明：在这个

“人人都想赢”的时代，真的有人
愿意“慢慢走，做自己”。他吃馒
头时的坦然，讲数学时的发亮眼
神，其实在告诉我们：纯粹不是

“不食人间烟火”，而是在世俗的
浪潮里，守住心里的那口“井”。

啥是“素心人”？说白了就是“心里干净的人”

为什么他的走红让全网“又爱又怕”？

这个时代，我们该怎么守护“素心人”？

为什么我们必须守护“素心人”？
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韦东奕走红的背后，藏着我
们最朴素的渴望：想活得简单一
点，真实一点，专注一点。也许我
们成不了“数学大神”，但至少可
以学会“素心”的智慧——不被物
质绑架，不被焦虑裹挟，在自己的
领域里，认真做一件事。

下次再刷到他的视频，不妨
关掉“娱乐滤镜”，想想他手里的

矿泉水瓶和馒头：那不是“网红人
设”，而是一个人对热爱的极致坦
诚。这份坦诚，在这个复杂的世
界里，比流量、比金钱，都更珍贵。

毕竟，当所有人都在“加速
奔跑”时，总需要有人停下来，看
看星星。而他们眼里的星光，或
许正是这个时代最需要的“精神
养分”。 谢健

结语：素心不是“奢侈品”，而是“必需品”5


